
香港文匯報訊（記者　姚寶）受到新鮮
蔬菜價格升幅放緩影響，上月香港通脹
稍跌。政府統計處昨日公布，今年5月份
整體消費物價指數按年上升3.9%，較4月
份的4.0%為低；剔除所有政府一次性紓
困措施的影響後，5月份的基本通脹率按
年升3.8%，亦較4月份的3.9%低。在多項
消費項目中，住屋錄得最高按年升幅，

政府發言人表示，由於私人房屋租金於
2012年上升的滯後影響將會繼續浮現，
預計通脹於未來數月仍會面對溫和的上
行風險。

住屋升幅最高 耐用品通縮

本港今年頭5個月的通脹忽升忽降，統
計處數字顯示，本港整體消費物價指數

由今年1月按年上升3%急升至2月份的
4.4%，並於3月份回落至3.6%，4月份再
度回升至4%，到5月又稍微下調至
3.9%。在多項消費項目中，住屋錄得最
高的6.1%按年升幅，其次為電力、燃氣
及水（5 . 9%），第三位是外出用膳

（4.3%）；其餘項目包括：食品（不包括
外出用膳）（3.6%），雜項服務（3.1%），
雜項物品（2.5%），交通（2.3%），煙酒

（1.6%）和衣履（0.7%）。至於耐用物品
的價格則錄得4.8%的按年跌幅。

租金滯後影響浮現

政府發言人表示，5月份基本消費物價
通脹的按年升幅略有放緩，主要是由於
新鮮蔬菜價格的升幅減慢。發言人續
指，由於私人房屋租金於2012年上升的
滯後影響將會繼續浮現，預計通脹於未
來數月仍會面對溫和的上行風險。然

而，輸入通脹受控，加上近期新訂住宅
租約租金的升幅較為溫和，應有助緩和
今年後期的通脹情況。政府會繼續密切
留意通脹情況，特別是通脹對低收入人
士的影響。
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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）今屆特區政府即將上任一
周年，行政長官梁振英昨日在出席新界社團聯會會慶時，特
意總結了今屆政府多個主要施政範疇。在房屋政策方面，他
重申在短期供應不足時，當局會繼續維持管理需求措施，包
括「港人優先」、「自住優先」的措施，又強調大規模發展
新界是大勢所趨，新界的發展不僅是為了供應房屋，更可以
提供大量經濟活動。「特區政府亦會探討新界北部地區進一
步發展的可行性，以及檢討北區和元朗區257公頃研究範圍
內的工業用地、臨時倉庫或荒廢農地，盡快釋放合適土地作
房屋發展的用途。」

強調房策屬施政重中之重
今屆特區政府上場後，已就房屋和土地政策推出多個重大

政策。梁振英昨晚在出席新社聯會慶晚宴時強調，房屋政策
是現屆特區政府施政的重中之重，過去1年，當局加大力度
增加土地和房屋的供應，已有一些初步進展。以公屋為例，
現時已掌握的土地足夠2012/13年度起的5年內興建79,000個
單位，比原先計劃的約75,000個單位增加了3,000多個。房屋
委員會亦會檢討舊公共屋㢏的重建潛力，務求適度提高地積
比率以增加公屋建屋量。

他續說，在充足的供應量到位之前，特區政府分別在去年
10月以及今年2月推出需求管理措施，以應對樓市的過熱。在

新一輪的需求管理措施推出後，樓市的交投量下跌，樓價亦
稍為回軟。「我必須重申：當短期供應不足時，我會繼續維
持管理需求措施，包括『港人優先』、『自住優先』的措施。」

在新界發展方面，梁振英認為，展望未來，新界是香港未
來發展的重要地區。新界擁有獨特的地理優勢，多項正在興
建的大型跨境基建項目均在新界，包括2015年通車的廣深港
高鐵香港段、2016年落成的港珠澳大橋、2018年完工的蓮塘
/香園圍口岸，因此新界在香港未來的經濟發展藍圖中將佔
重要位置。

推動CEPA助港企拓內地市場
在與內地合作方面，梁振英表示，新增設的CEPA聯合工

作小組，已於日前在廣州召開了第一次會議，特區政府、國
家6個中央及7個廣東省政府單位均派代表出席，充分反映中
央和廣東省政府對CEPA落實工作的高度重視。首次會議十
分有用，大家同意繼續推動CEPA有效落實，協助香港企業
拓展內地市場，在視聽、會計及建築等服務領域取得良好進
展及成果。「我相信透過聯合工作小組，可進一步協助業界
用好CEPA，創造更多更好的發展機會。」

安老扶貧漸見成果
在安老方面，他說，今年3月讓全港超過98萬名長者和13萬

名合資格的殘疾人士，以每程2元的優惠票價乘搭這些公共交
通工具。長者生活津貼亦於今年4月實施，預計惠及超過40萬
名長者。而由政務司司長率領的扶貧委員會亦已基本上同意

「貧窮線」的釐訂框架，包括採納相對貧窮的概念等。

CY：新界大開發乃大勢所趨

市民要住無憂 10年需建44.7萬伙
長策會將制訂諮詢文件 擬定期更新數字

長策會昨日召開第八次會議，討論未來10年長遠房屋
需求推算方法，考慮了不同因素，包括住戶數目淨

增長、受重建影響住戶，以及居住環境欠佳的住戶等，
初步推算顯示2013/14年度至2022/23年度的房屋總供應目
標約為44.7萬個單位。身兼長策會主席的張炳良表示，督
導委員會於會議上確認了推算方法和初步結果，會在今
年稍後就長遠房屋策略發表諮詢文件，進行為期3個月的
公眾諮詢，屆時可聽取公眾對房屋需求推算的意見。

目標公私樓數目 稍後討論

張炳良在會議後表示，在需求預測方面，督導委員會早
前同意採取流量概念的需求預測模型，主要因應未來10
年，估計不同導致需求增加的元素類別，例如人口變化導
致住戶數目的淨增長等，包括重建項目中有住戶需要安
置、社會中有居住環境惡劣的住戶需要改善居住環境，以
及來港讀書或工作等不同人士。

該模型包羅對未來10年新增的住屋需要的主要大類，並

計算他們在未來10年的數字，張炳良承認難以百分百準確
估計，所以督導委員會在房屋策略的諮詢文件中，會建議
定期更新這些數字。他又說，長策會暫未討論這個供應目
標中，包括多少私樓或公營房屋，長策會將在稍後的會議
討論。不過，有委員透露當中有約22萬是公屋單位、近6
萬是資助出售房屋單位，其餘均為私樓。

研合作機構定位 盼加快公屋流轉

另外，長策會昨日亦討論了不同機構，包括房委會、房
協、市建局，以及私人機構在參與整體房屋的供應扮演的
角色，希望這些機構可以加強合作。此外，長遠房屋策略
的諮詢文件亦會觸及將來公私營之間有什麼合作模式可有
助供應。有委員意見認為房委會及房協角色重疊，而市建
局則位置模糊。長策會計劃明日再開會討論有關議題。

有成員建議加快公屋流轉，改善供不應求的情況，蔡涯
棉表示，現時有72萬個現有公屋資源，建議加快流轉，讓
公屋居民透過買居屋甚至一些富戶政策落實，讓改善經濟

環境人士將公屋交出來。但他認為，加快公屋流轉力度不
可過猛以免造成擾民。

另外，10多名社區組織協會成員趁長策會開會到政府總
部抗議，批評政府未能履行輪候公屋3年上樓的承諾，促
請增建公屋及提供中轉屋安置㜜房戶。

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）為提升啟德
的發展潛力，行政長官梁振英於《施政報告》
中提出，在啟德發展區前機場跑道末端建立
城中樂園「飛躍啟德」。發展局昨日就樂園
的設計比賽大綱，展開為期2個月的公眾諮
詢活動，預期本年底開展比賽，明年中完成
向公眾展示入圍作品，明年底公布最終結
果。發展局起動九龍東專員李啟榮鼓勵市民
參與，強調公眾意見一定會作為日後評審的
其中一個考慮因素。

冀打造世界級旅遊娛樂中樞

政府計劃利用啟德自身獨特的航空、航海及
運輸背景，在啟德發展區前機場跑道末端，建
造兼具教育及娛樂的「飛躍啟德」城中樂
園，望將啟德發展為世界級旅遊及娛樂中
樞。發展局起動九龍東辦事處正制定「飛躍
啟德」設計比賽大綱，廣邀市民及世界各地
的建築規劃界人士，就「飛躍啟德」涉及80公
頃土地的3個地段，包括跑道末端、觀塘海濱
行動區及避風塘，提供有關比賽的設計意見。

發展局起動九龍東專員李啟榮說，地段涉
及面積廣闊，參加者可發揮的空間頗大，他
希望徵集更加多有創意、有想像力的構思，
能將啟德舊機場發展為一個教育、娛樂、休
閒兼備的園地，又冀更有效運用啟德機場跑

道末端及觀塘海濱之間的水體，引入適合的
水上活動，如龍舟及水上演出活動等，而目
前對地標式建築持開放態度。

公眾意見列評審考慮因素

李啟榮表示，比賽的評判團包括本地及海
外建築師和城市規劃專家等，而公眾意見亦
會作為評審的其中一個考慮因素。他續說，
比賽大綱由昨日起諮詢公眾2個月，預計年
底起收集作品，下年中公開展出入圍設計，
下年底公布結果，按照比賽結果而設計的

「飛躍啟德」預計將於2020年後落成。
對於有團體將於7月1日在啟德舉辦「音樂

節」，李啟榮指，設計比賽中要求參賽者要
融合啟德發展區，提供可以讓整個城市都能
參與的活動場地。

「飛躍啟德」設計賽諮詢公眾

鮮蔬漲價放緩 5月通脹微跌
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香港文匯報訊（記者　文森）房屋供應

成為港人最關注議題，長遠房屋策略督導

委員會昨日開會，按照人口變化、居住環

境及住戶數量等，推算出未來10年需興建

44.7萬個單位，才能回應市民住屋訴求。

委員會將在未來兩個月制訂相關的諮詢文

件及向立法會匯報，並向公眾諮詢3個

月。運輸及房屋局局長張炳良承認難以百

分百準確估計，所以長策會在房屋策略的

諮詢文件中，會建議定期更新這些數字。

長策會委員蔡涯棉形容推算數字並無低估

或高估，有信心有足夠房屋供應。

香港文匯報訊（記者 文森）炎夏
乘搭路面公共交通工具最怕無車，昨
日一調查指出，逾50%小巴及巴士常
客認為小巴及巴士班次不足；受訪者
最不接受有人在公共交通工具上棄置
垃圾、剪指甲及高聲講電話。雖然如
此，港人似乎對香港的公共交通系統
十分自豪，54%受訪者表示「非常滿
意」及「頗滿意」。負責調查的香港
研究協會呼籲服務提供機構，積極檢
討，尤其在班次不足的問題上，又提
醒乘客注意自己在公共交通工具上的
行為，以免對其他乘客造成騷擾。

逾半嫌小巴巴士班次不足

香港研究協會於6月10日至17日展
開全港性隨機抽樣電話訪問，成功訪
問了1,095名15歲或以上市民，以了解
市民對乘搭公共交通工具的意見。結
果顯示，最多受訪者表示最常乘搭的
公共交通工具是「港鐵」（46%），其
次是「巴士」（40%），再次是「小巴」

（10%），反映港鐵及巴士在本港公共
交通系統中具相當重要的角色。

分別有逾50%最常使用小巴（56.4%）
及巴士（51.4%）的受訪者認為小巴
及巴士的班次並不足夠，反映現時小
巴及巴士的班次服務皆未能滿足大部
分乘客的交通需求。

25%人指巴士空調過冷

此外，有逾20%最常使用巴士
（25.8%）及港鐵（23.3%）的受訪者認
為其最常使用的交通工具空調過冷，
而有17.3%最常使用小巴的受訪者則
認為空調過熱。

受訪者最不接受其他乘客在公共交通工具上
「棄置垃圾」（83%），其次是「剪指甲」
（78%）、「高聲講電話」（77%）及「高聲談
話」（76%），再次是「進食」（64%）、「行為
親暱」（62%）和「進行看影片、玩遊戲等電
子娛樂時不佩戴耳機」（61%）。
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動基層「N無人

士」子女學好

英文，就發起

「田叔叔英語學習計劃」，聯同非牟利機構「青少年勉勵基金」，

在未來3年免費向1,000個符合計劃資格，平均月入12,000元或以

下的家庭派發電子英語教材，計劃於昨日舉行啟動禮。

「田叔叔」昨在計劃啟動禮上坦言，早年在電視節目《窮富翁

大作戰》中體驗過基層生活的苦況後，就不斷接觸了解基層市民

的生活。他說，希望透過與非牟利機構合辦，讓「N無人士」子

女學好英文，尤其基層家庭父母未必懂得教導子女英文，所捐贈

的電子教材，正好彌補不足。

提到每套近8萬元的英語教材，「田叔叔」指出，選擇這類電

子互動教材，是希望可持續督促受惠學童學習英語，同時具中文

語音翻譯功能，讓部分未必懂英語的家長也可參與當中。他又

指，未來會透過「青少年勉勵基金」，親身家訪受助的家庭，了

解申請計劃家庭的需要，不希望計劃成為「填妥表格就得」，而

是真正協助基層學童。

由6月起接受申請的「田叔叔英語學習計劃」，至今已收到約50

份申請，不少亦是來自租住套房的家庭，是次捐出1,000套教

材，金額達7,800萬元，全數由一間教材公司贊助予田北辰。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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■田北辰講述「田叔叔」計劃詳情。梁祖彝 攝

■香港政府統計處6月20日公布，5月份

綜合消費物價指數升3.9%，低於4月的

4%。 中通社
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活動。

陳錦燕 攝

類別 按年變動
食品 +4.0%
— 外出用膳 +4.3%
— 食品(外出用膳除外) +3.6%
住屋 +6.1%
— 私人房屋租金 +6.1%
— 公營房屋租金 +8.9%
電力、燃氣及水 +5.9%
煙酒 +1.6%
衣履 +0.7%
耐用物品 -4.8%

類別 按年變動
雜項物品 +2.5%
交通 +2.3%
雜項服務 +3.1%
選定主要組別
— 教育服務 +3.4%
— 資訊及通訊服務 -1.0%
— 醫療服務 +3.3%
總指數 +3.9%

資料來源：政府統計處
製表：香港文匯報記者　姚寶


